

L'Historien

LA FRANCE LIBRE

CHEZ LE MÊME ÉDITEUR

[extraits]

Herbert Spencer

L'Individu contre l'État, 2008

Condorcet

De l'influence de la révolution d'Amérique sur l'Europe, 2010

Emmanuel-Joseph Siéyès

Essai sur les privilèges, 2010

Abbé Grégoire

Discours sur la liberté des cultes, 2012

Anatole France

L'Église et la République, 2016

Lucien Lévy-Bruhl

Jaurès, 2016

Pierre Musso

Saint-Simon et le saint-simonisme, 2020

Alexis de Toqueville

La démocratie à l'épreuve d'elle-même, 2022

Ernest Renan

Marc Aurèle et la fin du monde antique, 2023

Jules Michelet

Le premier pas de la Terreur, 2025

Camille Desmoulins

LA FRANCE LIBRE

✱



Festina Lente

Éditions Manucius

LA FRANCE LIBRE
PAR
M. CAMILLE DESMOULINS¹
Avocat au Parlement de Paris,
Électeur du Bailliage de Vermandois

« *Quæ quoniam in foveam incidit, obruatur.* »
Puisque la bête est dans le piège, qu'on l'assomme.
(Cicéron)

* * * * *

1789

À la marge de son exemplaire de l'*Histoire universelle* de d'Aubigné, on est bien surpris de trouver ce vœu écrit de la main de Mézerai, il y a cent soixante ans: *Duo tantum hæc opto; unum ut moriens populum*

1. Texte extrait des *Œuvres* de Camille Desmoulins, parues à la librairie de la Bibliothèque nationale en 1880. *La France libre* a été écrit en juillet 1789, juste après la prise de la Bastille.

Francorum liberum relinquam; alterum, ut ita cuique eveniat, sicut de republica merebitur. «C'est ainsi que parmi les Seize¹, les honnêtes gens, et ceux qui n'étaient pas d'imbéciles fanatiques, s'était formé, dit de Thou, je ne sais quel plan de république. Il y a eu de tout temps, en France, des patriotes qui ont soupiré pour la liberté.»

Le retour de cette liberté chez les Français était réservé à nos jours. Oui, elle est déjà ramenée parmi nous; elle n'y a point encore un temple pour les états généraux, comme celui de Delphes, chez les Grecs, pour les assemblées des amphyctions; celui de la Concorde chez les Romains pour les assemblées du sénat; mais déjà ce n'est plus tout bas qu'on l'adore, et elle a partout un culte public. Depuis quarante ans, la philosophie a miné de toutes parts sous les fondements du despotisme; et comme Rome, avant César, était déjà asservie par ses vices, la France, avant Necker, était déjà affranchie par ses lumières.

Écoutez Paris et Lyon, Rouen et Bordeaux, Calais et Marseille; d'un bout de la France à l'autre, le même

1. *Les Seize*, également appelé *conseil des Seize* est le nom que portait un groupe de bourgeois de Paris appartenant à la Ligue – qui défendait la foi catholique contre le protestantisme – lorsque celle-ci contrôlait la capitale, et qui exerça une influence notable jusqu'à la fin du xvi^e siècle. (Note de l'Éditeur).

cri, un cri universel se fait entendre. Quel plaisir pour un bon citoyen de parcourir les cahiers des provinces! Et comme cette lecture doit porter la rage dans le sein de nos oppresseurs! Que je te remercie, ô ciel, d'avoir placé ma naissance à la fin de ce siècle! Je la verrai donc s'élever dans toutes nos places, cette colonne de bronze que demande le cahier de Paris, où seront écrits nos droits et l'histoire de la révolution? et j'apprendrai à lire à mes enfants dans ce catéchisme du citoyen que demande un autre cahier. La nation a partout exprimé le même vœu. Tous veulent être libres. Oui, mes chers concitoyens, oui, nous serons libres; et qui pourrait nous empêcher de l'être? Les provinces du Nord demandent-elles autre chose que celles du Midi? et les pays d'élection sont-ils donc en opposition avec les pays d'état, pour que nous ayons à craindre un schisme et une guerre civile?

Non, il n'y aura point de guerre civile. Nous sommes les plus nombreux, nous serons les plus forts. Voyez la capitale même, ce foyer de corruption, où la monarchie, ennemie née des mœurs, ne veuille qu'à nous dépraver, qu'à énerver le caractère national, à nous abâtardir en multipliant autour de la jeunesse les pièges de la séduction, les facilités de la débauche, et